breuses tribus de la nation algonquine, refoulées par les guerres précédentes. Le P. Allouez fonda sur les rives du lac Supérieur une mission à laquelle il donna le nom de Saint-Esprit; et les abbés Trouvé et de Fénélon, membres du Séminaire de Saint-Sulpice de Montréal, partirent, en 1667, pour commencer une autre mission au nord du lac Ontario.

L'abbé Dollier de Casson entreprit, en 1669, un vogage vers les pays situés au sud-ouest du Canada, pour évangéliser les peuples qui s'y trouvaient, et chercher un passage de communication avec le Japon et la Chine. Il revint cependant, sans avoir accompli son principal dessein, qui était de descendre au Mississipi, en suivant la rivière Ohio.

Les Jésuites établirent, la même année, une résidence à la Prairie de la Madeleine, à la demande d'un certain nombre d'iroquois convertis qui voulaient servir Dieu en paix. Mais comme le terrain était impropre à la production des grains dont ces pauvres sauvages avaient besoin, ils émigrèrent au Sault-Saint-Louis en 1674. Quelques années après, les sauvages de Sillery allaient se fixer à Saint-François sur les bords de la Chaudière; et depuis 1673, les Hurons de Saint-Foye demeuraient à l'Ancienne-Lorette.

XII LE SACRIFICE DE MARCELLA

La rumeur qui avait couru dans Saragosse que les chrétiens avaient cherché un refuge dans le sanctuaire de Notre-Dame del Pilar était parfaitement exacte. Tous étaient venus instinctivement autour de ce pilier béni, où jadis les anges avaient déposé la Reine du ciel. Encratida brillait au milieu d'eux comme une étoile. A genoux, tous demandaient à la Reine des Martyrs le courage et la palme plutôt que leur sécurité. L'esclave de Marcella vint interrompre cette ardente prière. Elle fit son ambassade à Marie la diaconesse et immédiatement la sainte troupe gagna, sur l'ordre des supérieurs, les refuges des catscombes. La nuit survint; les persecutés savaient qu'il était dans les habitudes de leurs bourreaux de ne point sacrifier leur sommeil, et plusieurs